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Из Японии  
с медалью

А наш-то 
лучше всех!

Приняты  
в консорциум

Во время прошедшего в Бишкеке (Кыргызстан) 
20 сентября второго Общего собрания Российско-
Киргизского консорциума технических уни-
верситетов МГТУ принят в постоянные члены 
Российско-Киргизского консорциума техниче-
ских университетов. Среди членов консорциума 
такие вузы, как НИУ «МЭИ», НИТУ «МИСиС», 
Национальный исследовательский «Томский по-
литехнический университет (ТПУ)», Кыргыз-
ский государственный технический университет 
им.И.Раззакова (КГТУ) и др.

В соответствии с подписанным договором наш 
университет будет иметь право получать мето-
дическую помощь Консорциума в организации 
и реализации совместных образовательных про-
грамм; знакомиться с действующими совместны-
ми образовательными программами членов Кон-
сорциума; участвовать в обсуждении всех теку-
щих вопросов на общих собраниях с правом ре-
шающего голоса; вносить любые предложения, 
относящиеся к сфере деятельности Консорциума; 
получать необходимую информацию о деятельно-
сти Консорциума и работе его органов управле-
ния.

Участники общего собрания провели круглый 
стол на тему «Особенности приема студентов на 
совместные образовательные программы и осо-
бенности признания иностранных документов 
об образовании. Вопросы реализации совмест-
ных научно-исследовательских программ», обме-
нявшись опытом работы в этих областях. Особое 
внимание было уделено формированию консоли-
дированной заявки Консорциума на выделение в 
2015 году квот на прием иностранных граждан в 
российские вузы – члены Консорциума.

Персональная  
выставка

В выставочном холле корпуса № 6 кафедры ар-
хитектуры МГТУ открылась персональная вы-
ставка наброска доцента кафедры архитектуры, 
члена Союза художников России Василия Ивано-
вича Голубева. На выставке представлены 30 ра-
бот, выполненных в разные периоды творческой 
деятельности, на которых запечатлены пейзаж, 
человек, архитектура. 

Для наброска важным является быстрое изо-
бражение главного и характерного, что художник 
подмечает в натуре, а также некоторая недоска-
занность, что делает набросок особенно привле-
кательным. Рисунки выполнены различными изо-
бразительными материалами (уголь, карандаш, 
цветные мелки, сингина).

Выставка работает с 20 сентября по 31 октября 
по адресу: УНЦ, ул. Ленинградская, д. 79, в корпусе  
№ 6 с 9 до 16 ч. 

Приглашаем всех желающих.
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Дорогие коллеги!
Примите самые искренние поздравления  

с Днем учителя!
Это  праздник с давними традициями, он близок нам и до-

рог с детских лет, хотя и  не является красным днем в кален-
даре. Именно благодаря учителям, преподавателям россий-
ское образование заслужило блестящую репутацию.

Учитель – это больше, чем профессия, это призвание. Сво-
ей работой вы, учителя, преподаватели,  закладываете осно-

вы мировоззрения многим поколениям россиян, помогаете 
обрести знания, являетесь образцом мудрости и справедли-
вости. Вы растите образованную, духовно развитую моло-
дежь, которая завтра будет определять судьбу нашей страны.  
За это вам низкий поклон.

Желаю вам добра и счастья, благополучия и терпения, что-
бы всю жизнь ваши ученики помнили вас, тех, кто сумел от-
крыть для них волшебный мир знаний!

С уважением —  В.М. Колокольцев, ректор МГТУ

Светлана Григорьевна Шулежко-
ва уже более 40 лет верна своему вы-
бору – преподаватель высшей школы. 
Доктор филологических наук, профес-
сор кафедры русского языка и обще-
го языкознания, научный руководи-
тель научно-исследовательской лабо-
ратории, почетный профессор, заслу-
женный работник высшей школы РФ 
– Светлана Григорьевна хорошо из-
вестна научному сообществу филоло-
гов в России и за рубежом. 

Авторитетный фразеолог, член фра-
зеологической комиссии при Между-
народном комитете славистов, осново-
положник нового направления в совре-

менной лингвистике – крылатологии. 
Руководит проектом  первого в мире 
фразеологического словаря старосла-
вянского языка. Она является автором 
многочисленных публикаций:  моно-
графий,  учебников и учебных посо-
бий, словарей.  

Под руководством  Светланы Григо-
рьевны 15 молодых учёных защитили 
кандидатские диссертации. Не одно 
поколение студентов-филологов пом-
нит блестящие лекции по старославян-
скому языку, исторической граммати-
ке, истории русского литературного 
языка, общему языкознанию, истории 
лингвистических учений. 

«Учитель» – именно так её называ-
ют те, в судьбе которых Светлана Гри-
горьевна приняла прямое и самое важ-
ное участие. Она не подвластна време-
ни и обстоятельствам. Всегда подтяну-
та, бодра и жизнерадостна. Своим ви-
дом и отношением к жизни она заря-
жает внутренней энергией, убеждён-
ностью в том, что всё получится, нуж-
но только захотеть и постараться. По-
сле встреч и разговоров с ней выраста-
ют крылья, хочется работать, узнавать, 
постигать,  учиться и учить!

Татьяна КОЛЕСНИКОВА

С.Г. Шулежкова  (в центре) на занятиях со студентами
Фото В.И. Шустикова

Её называют Учитель!
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В сентябрьском Всероссийском 
конкурсе за победу боролись около 
пятисот представителей студенче-
ства со всей страны! Непростые за-
дания, среди которых «Профтест и 
правовое ориентирование», «Засе-
дание профкома как форма перего-
воров», «Инфографика», «Автопор-
трет», «Соцопрос», «Блиц», «Сюр-
приз» и другие, заставили поволно-
ваться всех участников XII Всерос-
сийского конкурса «Студенческий 
лидер». Кроме того, обсуждались 
проблемы высшего образования и 
молодежной политики страны. 

Лишь тринадцать финалистов из 
семи федеральных округов России 
приняли участие в заключительных 

испытаниях, где Ру-
стам Ахметраши-
дович обошел всех 
конкурентов и занял 
первое место. 

Опыт побед у Р.А. 
Муртазина есть: в 
2012 году он уже 
представлял наш вуз 
на финальном этапе 
конкурса УрФО, где  
занял четвертое ме-
сто. А в этом году, 
опираясь на опыт  
и тщательную подготовку к кон-
курсу, сделал все, чтобы победить –  
и победил! 

Доказал, что Уральский федераль-

ный округ, как и наш любимый уни-
верситет, – самые лучшие!

Инесса КИМ

«Всероссийский конкурс «Студенческий лидер» — это кон-
курс самых активных, самых профессиональных, самых 
творческих и перспективных студенческих профсоюзных 
лидеров. Программа «Студенческого лидера» включает 
не только конкурсные, но также и образовательные моду-
ли и дискуссионные площадки. Проводятся семинары, ра-
ботают мастер-классы, организовываются круглые сто-
лы, на которых обсуждаются самые актуальные вопросы  
государственной молодежной политики, сферы образова-
ния, деятельности студенческих организаций», − написа-
но на сайте конкурса. Его организаторами являются Ми-
нобразования и науки России и Общероссийский профсо-
юз образования. Конкурс проводится с 2003 года. Его цель 
– подготовить и выявить высокопрофессиональных лиде-
ров, способных компетентно и авторитетно представ-
лять интересы студенчества на всех уровнях в вузах и в 
органах власти. 

А наш-то –  
лучше всех!

Во Всероссийском конкурсе «Студенческий лидер», традиционно проходившем  в конце 
сентября в Краснодарском крае, абсолютным победителем стал  Рустам Ахметрашидович 
Муртазин, председатель профкома студентов и аспирантов нашего вуза. Но сначала он занял 
первое место в июльском одноименном региональном конкурсе (УрФО) среди конкурсантов 
из Челябинской, Свердловской, Тюменской и Курганской областей. 

Дипломы кандидата технических наук получили В.А. Кидяев, Е.И. Ан-
гелова, А.М. Мажитов, Т.П. Плесовских, А.А. Зубков. Диплом III степени 
Национального конгресса по энергетике, проходившего в Казани 8–12 сен-
тября, за высокий научный уровень доклада вручен Ю.К. Демину. Почет-
ной грамоты Министерства культуры Челябинской области за многолет-
ний добросовестный труд, значительный вклад в развитие культуры Че-
лябинской области удостоился Э.А. Медер. Дипломы и кубки за 1 место 
в номинации «Хореографическое искусство» Открытого фестиваля юмо-
ра и эстрады, проходившего в августе в Геленджике, вручены К. Белки-
ной, А. Клименко, А. Фараховой, А. Кривошеевой (Театр хореографии, 
пластики и спорта «СИНТЕЗ»). Благодарность от Главного управления 
молодежной политики Челябинской области за организацию волонтёров 
МГТУ для участия в проведении чемпионата мира по дзюдо, проходивше-
го в Челябинске 25–31 августа, получили руководитель спортивного клуба 
«Стальные сердца» А.С. Гольцов, зав. кафедрой теоретических основ фи-
зической культуры Е.В. Шестопалов, проф. кафедры ТОФК О.В. Андрее-
ва. Диплом за победу в номинации «Мисс целеустремленность» в проекте 
«Татар кызы-2014», проходившем в рамках конгресса татар Челябинской 
области 11 сентября в Челябинске, присужден студентке 5 курса ИЭиУ  
Р. Гайдулиной.

В свете скорой аккредитации 
центральной темой заседания 
вуза стало обсуждение результа-
тов отчетности учебных струк-
турных подразделений универ-
ситета за минувший учебный 
год, которые представила про-
ректор по учебной работе О.Л. 
Назарова. Анализ проводился за 
период с 15 февраля по 31 авгу-
ста, то есть за то время, когда к 
техническому университету был 
присоединен МаГУ. В рамках 
объединенного вуза рассматри-
вались результаты рейтинга по 
направлениям: профессорско-
преподавательский состав, ка-
федры, институты, факульте-
ты. В абсолютном рейтинге 
ППС лидирующие позиции за-
няли А.М. Песин, Е.В. Субботи-
на, М.В. Чукин. Относительный 
рейтинг ППС в группе «декан-
директор» (10 человек) возгла-
вили И.Ю. Мезин, В.А. Бигеев, 
С.И. Лукьянов, лучших показа-
телей как заведующие кафедра-
ми (92 человека) достигли В.М. 
Салганик, М.В. Чукин, Н.Л. Ме-
дяник, в то же время нулевое 
значение по профилю активно-
сти имеют четыре руководите-
ля. Список лучших профессоров 
(всего 104 человека) возглавля-
ют А.М. Песин, А.С. Каранда-
ев, В.Р. Храмшин, но 10 человек 
имеют нулевое значение по ак-
тивности. Лучшие показатели в 
группе «доцент» у Е.В. Субботи-
ной, Л.З. Давлеткиреевой, Э.П. 
Чернышовой (всего 598 чело-
век), нулевое значение по актив-
ности здесь имеют 89 человек, а 
один – по абсолютному рейтин-
гу. В группе «старший препода-

ватель» (всего 260 человек) луч-
шие результаты у Д.О. Пусто-
войтова, А.С. Мещерякова, Л.М. 
Рахимовой, но 38 человек имеют 
нулевой абсолютный рейтинг, 
а 64 – нулевой по активности. 
Лучшие в квалификационной 
группе «ассистент» Д.М. Долгу-
шин, А.М. Мажитов, Е.В. Губа-
рев, «нулевые» по абсолютному 
рейтингу здесь семь человек, по 
активности – 13. Таким образом, 
количество преподавателей с ну-
левым значением по абсолютно-
му рейтингу 46 (4,1%) человек, 
по активности по видам работ – 
180 человек (16,1%).

Кафедры обработки метал-
лов давлением, русского языка 
и общего языкознания, маши-
ностроительных и металлурги-
ческих технологий возглавили 
рейтинг кафедр. В то же время 
в общем рейтинге институтов-
факультетов по результатам ра-
боты кафедр  выполнение ряда 
показателей одинаково неуспеш-
но. Лучшие результаты у коллек-
тивов институтов металлургии, 
машиностроения и материалоо-
бработки, энергетики и автома-
тизированных систем, истории 
и филологии. Проректор пред-
ставила результаты подробно-
го анализа рейтинга по каждо-
му институту, факультету с ука-
занием слабых мест на сегодня 
для принятия срочных мер.

Члены совета утвердили пра-
вила и цифры приема граждан 
на следующий учебный год. В 
целом правила приема остались 
прежними. Изменения косну-
лись сроков приема документов, 
перечня вступительных испыта-

ний в части творческих экзаме-
нов. Появился в правилах пункт 
об индивидуальных достижени-
ях абитуриента, дающих ему до-
полнительные баллы, таких, на-
пример, как титул чемпиона по 
профильному направлению, зо-
лотой значок ГТО, аттестат с от-
личием, волонтерство, победы в 
университетских олимпиадах.

Информацию о проведении 
летнего оздоровительного сезо-
на представил проректор по со-
циальной и воспитательной ра-
боте А.Б. Шестаков. Все наме-
ченное удалось реализовать и на 
Банном в «Юности», и на спла-
вах по башкирским рекам, и в за-
городных лагерях для детей со-
трудников. Мы по-прежнему 
остаемся единственным вузом 
области, которому удается полу-
чить льготные детские путевки 
для своих работников. Нарека-
ний по организации летнего от-
дыха в этом году не поступало. 

В «разном» члены совета под-
держали кандидатуру В.Н. Нем-
цева на должность заведующе-
го кафедрой экономики и фи-
нансов, а также кандидатуры 
А.А. Николаева, Е.А. Пановой  и 
А.С. Харченко при выдвижении 
их на соискание стипендии Пре-
зидента РФ для молодых уче-
ных. Совет утвердил измене-
ния в структуре инновационно-
технологического центра, норма-
тивы убираемых площадей слу-
жебных и культурно-бытовых 
помещений вуза и расмотрел ряд 
других вопросов.

Анна КАРТАВЦЕВА

А.С. Гольцова поздравляет проректор по социальной  
и воспитательной работе А.Б. Шестаков

Скоро 
аккредитация

Первое в новом учебном году заседание ученого совета университета 
состоялось 24 сентября. На повестке дня стояли четыре основных вопроса  
и более семи в «разном».

Р.А. Муртазин

Поздравляем!
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Для студентов филологическо-
го факультета она прочла лекци-
онный курс на тему «Творчество 
М.Н. Муравьева в контексте рус-
ской культуры» и провела кру-
глый стол «Актуальные проблемы 
филологии» на кафедре литера-
туры. На последнее мероприятие 
были приглашены также и журна-
листы города, благодаря чему кру-
глый стол органично был совме-
щен с пресс-конференцией. 

Кроме общения со студента-
ми, Лаура Росси встретилась с ди-
ректором института истории, фи-
лологии и иностранных языков 
М.Г. Абрамзоном и  проректором 
по международной деятельности 
А.Г. Корчуновым, чтобы обсудить 
вопросы дальнейшего сотрудни-
чества между вузами.

Миланский университет поч-
ти ровесник нашему: в этом году 
он отмечает свое девяностоле-
тие. Для Италии это молодой 
вуз, государственный, он боль-
ше, чем МГТУ. Лаура Росси от-
метила, что, хотя она и понима-
ет, что «в Магнитогорске не фи-
лология кормит население», но 
она надеется на сотрудничество 
между нашими вузами в этой об-
ласти.  Тем более что литература, 
искусство, поэзия нужны, и Лаура  
выразила радость от того, что на-
шла в нашем городе понимание и 

единомышленников в этой обла-
сти. 

Лаура рассказала, что в Милан-
ском университете на курс рус-
ской литературы отводится 60 ча-
сов, при этом три часа – это одна 
аудиторная лекция. Каждый сту-
дент занимается двумя языками и 
соответственно двумя литература-
ми параллельно. Например, рус-
ская и английская литературы и 
языки. Лекции по русской литера-
туре Лаура Росси читает для ита-
льянских студентов на итальян-
ском языке. «Кроме одного отлич-
ника, меня никто не просил читать 
лекции на русском...»

Лаура специально изучает лите-
ратуру второй половины 18 – на-
чала 19 веков, из самых известных 
авторов – А.С. Пушкина. Но кон-
кретно сейчас читает о Михаиле 
Никитиче Муравьеве, отце дека-
бристов и воспитателе царя Алек-
сандра I, о его произведениях, о 
поэзии и прозаических текстах. 
Кроме этого, она интересуется по-
эзией серебряного века дореволю-
ционного периода.

Лаура отметила, что в Россий-
ских вузах студентам читают лек-
ции по мировой художественной 
культуре, театру, литературе, и 
это очень развивает кругозор, а в 
итальянских этих предметов нет. 
Наши преподаватели с энтузиаз-

мом предложили свою помощь в 
деле просвещения итальянских 
студентов. 

Чтобы Лаура не заскучала по 
солнечной Италии, а, надо отме-
тить, при нашей промозглой пого-
де, что стояла в эти дни, она очень 
мерзла, принимающая сторона по-
старалась отогреть гостью теплом 
своих сердец: Лауру Росси повоз-
или с экскурсионной программой 
по Магнитогорску, во время кото-
рой она посетила арену «Метал-
лург», памятник «Тыл – фронту», 
консерваторию, под эгидой про-
фессора М.Г. Абрамзона познако-
милась с экспонатами археологи-
ческого музея, который находится 
в учебном корпусе № 2 (Ленина, 
114), побывала в УОЦ «Юность», 
а также в краеведческом музее. 

Профессор отметила живую со-
временную и одновременно те-
плую атмосферу приема. Отлично 
подготовленных студентов, вни-
мательных, которые задавали во-
просы, давали ей советы (!) Вос-
точнее Москвы, в самом сердце 
России, Лаура никогда не была, 
поэтому ей было любопытно все. 
Наш «специфический» город по-
казался ей интересным, симпатич-
ным и (что удивительно) зеленым.

Инесса КИМ

Итальянка в Магнитке,  
или Теплое гостеприимство

 Профессор Миланского университета Лаура Росси

С 28 сентября по 5 октября гуманитарную составляющую нашего вуза порадовал визит профессора кафедры русской литературы 
Миланского университета (Италия) Лауры Росси.

Андрей Николаевич Смирнов 
стал победителем конкурса с на-
учным проектом «Исследование 
распределения висмута и свинца 
в объемных слоях и на межфазных 
границах многослойного компози-
ционного материала Cu-Nb после 
пайки». Этот проект выполняет-
ся под его руководством  доцентом 
кафедры физхимии МИСиС Сер-
геем Николаевичем Жевненко. Та-
кой научный тандем далеко не слу-
чаен – с МИСиС,  кафедрой физ-
химии у Андрея Николаевича дав-
ние деловые отношения – здесь он 
обучался в аспирантуре и доктор-
антуре, защищал кандидатскую, 
докторскую диссертации. Заявлен-
ная в проекте тема – это продолже-
ние исследований кандидатской и 
докторской диссертаций.  Много-
слойные композиционные матери-
алы делают возможным  создавать 
структуры, имеющие, в частности, 
определенные значения коэффи-
циента термического расширения, 
что зачастую определяет возмож-
ность их применения в области 
коммуникаций, радиоэлектрони-

ки и цифровых приборов. Для вы-
полнения экспериментальной ча-
сти проекта  используется  база ре-
сурсного центра НИИ наносталей 
МГТУ. Работа рассчитана на пять 
месяцев, на выполнение проекта 
выделено финансирование в объе-
ме 350 тыс. руб.

На кафедре промышленного 
транспорта РФФИ отметил два 
проекта: «Разработка методики 
оценки качества коммуникаций в 
системах управления перевозоч-
ным процессом на железнодорож-
ном транспорте» А.Н. Рахмангуло-
ва и «Исследование несущей спо-
собности железнодорожного зем-
ляного полотна, отсыпанного бар-
ханными песками, воспринима-
ющими вибродинамическую на-
грузку» С.Н. Корнилова. Для вы-
полнения этих проектов в ноя-
бре к нам приедут два аспиранта 
Ташкентского института инжене-
ров транспорта – главного транс-
портного вуза Узбекистана. Они 
будут работать под руководством 
наших ученых два месяца. На ре-
ализацию проектов фондом выде-

лено по 140 тысяч рублей на каж-
дый. Исследования носят как экс-
периментальную, так и фундамен-
тальную направленность. На кафе-
дре транспорта имеется необходи-
мая лабораторная база, в частно-
сти, программный комплекс – си-
стема имитационного моделирова-
ния «AnyLogic». С использовани-
ем этого инструмента предполага-
ется проведение модельных экспе-
риментов. 

Подобное сотрудничество стало 
возможным после того, как пред-
ставителям кафедры промышлен-
ного транспорта во время участия 
в международной конференции в 
Польше удалось договориться с 
коллегами из Ташкента о сотруд-
ничестве и совместных исследова-
ниях в рамках грантов РФФИ. Та-
ким образом, молодые ученые из 
Узбекистана теперь смогут побы-
вать в России, пообщаться и по-
работать с коллегами, подгото-
вить ВАКовские статьи, продви-
нуть дела по диссертациям. Темы, 
по которым они будут работать 
под руководством ученых кафедры 

промтраспорта МГТУ, интересны 
и актуальны. Так, проект А.Н. Рах-
мангулова направлен на совершен-
ствование качества передачи дан-
ных и сигналов в системах управ-
ления на железнодорожном транс-
порте. Значимость его очевидна, 
поскольку от качества связи на же-
лезнодорожном транспорте зави-
сит безопасность перевозок.

Во втором проекте решается за-
дача обеспечения устойчивости 
земляного полотна и железнодо-
рожных путей, что весьма акту-
ально для Узбекистана и районов 
России, где преобладает песчаный 
грунт. Установленные в результате 
работы закономерности распреде-
ления нагрузок в земляном полот-
не позволят разработать практиче-
ские методики для железных до-
рог, позволяющие сократить чис-
ло сходов поездов. Над этим про-
ектом будет работать молодой уче-

ный из Ташкента под руковод-
ством С.Н. Корнилова.

Каждый год все новые и новые  
проекты ученых нашего вуза по-
беждают в этом конкурсе РФФИ. 
Только за последние два года их 
число достигло 12, включая те, о 
которых рассказано выше. Кроме 
того, два проекта победили в этом 
году в конкурсе Российского гума-
нитарного научного фонда. Общий 
объем финансирования составил 
около четырех с половиной мил-
лионов рублей, что само по себе 
очень неплохо. А, кроме того, это – 
укрепление российских и между-
народных научных связей, продви-
жение перспективных научных ис-
следований, публикация результа-
тов исследований в журналах, вхо-
дящих в состав международных 
наукометрических систем. Так что 
эта «овчинка» выделки стоит.

Анна КАРТАВЦЕВА

«Овчинка»  
стоит выделки

Уже в который раз ученые нашего университета побеждают в конкурсе «научных 
проектов, выполняемых молодыми учеными под руководством кандидатов и 
докторов наук в научных организациях РФ», проводимом Российским фондом 
фундаментальных исследований. На этот раз успеха добились доктора наук  
А.Н. Смирнов, зав. кафедрой физхимии и химической технологии, С.Н. Корнилов, 
зав. кафедрой промышленного транспорта, и профессор этой же  кафедры  
А.Н. Рахмангулов.

С.Н. Корнилов и А.Н. Рахмангулов

ГОРИЗОНТЫ
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В рамках конгресса прошли кон-
ференции: «Теплоэнергетика», 
«Электроэнергетика», «Информа-
ционные технологии и социально-
экономические проблемы раз-
вития энергетики», IX Школа-
семинар молодых ученых и специ-
алистов академии РАН В.Е. Але-
масова «Проблемы теплообме-
на и гидродинамики в электро-
машиностроении», а также кру-
глые столы «Актуальные пробле-
мы промышленной и информаци-
онной безопасности в энергети-
ческой и нефтехимической отрас-
лях» и «Практические вопросы ре-
ализации государственной поли-
тики в области энергосбережения 
и повышения энергетической эф-
фективности». В конгрессе приня-
ли участие около 300 ученых из 35 
городов России, Украины, Казах-
стана, Таджикистана.

Наш вуз представлял аспирант 
3 года обучения кафедры ТиЭС 
Юрий Дёмин (научный руководи-
тель д.т.н. С.В. Картавцев), кото-
рый выступил с докладом «Иссле-
дование комбинированной схемы 
промежуточного охлаждения ком-

прессоров воздухоразделительных 
установок» по научному направле-
нию «промышленная теплоэнерге-
тика» конференции «Теплоэнерге-
тика» и получил диплом III степе-III степе- степе-
ни за высокий уровень доклада.

– Юрий, откуда Вы узнали об 
этом форуме?

– Мне предложил поучаствовать 
в конгрессе зам. директора по нау-
ке ИЭиАС Е.Г. Нешпоренко. Я по-
смотрел программу, она оказалась 
интересной, и я поехал в Казань.

– Вы не впервые участвуете 
в конференциях, чем этот кон-
гресс отличался от других?

– Уровнем докладчиков. Здесь 
практически не было студентов 
и магистрантов, а аспирантов в 
нашей секции было всего трое. 
Очень широко представлена была 
география участников. Были пред-
ставители института теплофизи-
ки им. С.С. Кутателадзе Сибирско-
го отделения РАН, Томского поли-
технического университета, Чу-
вашского гос. университета, Ива-
новского государственного энер-
гетического университета (ИГЭУ) 
и др. 

– Ваш доклад заинтересовал 
участников?

– Да. Сейчас в промышленности 
большой поток теплоты, отводи-
мой от компрессорного оборудова-
ния, обычно просто выбрасывает-
ся в окружающую среду. Я расска-
зал, как усовершенствовать систе-
мы охлаждения компрессоров воз-
духоразделительных установок. 
Участников интересовало, можно 
ли применить на практике пред-
ложенные решения и планируется 
ли проведение эксперимента? По-
сле заседания я побеседовал с В.В. 
Бухмировым из ИГЭУ, который за-
интересовался моей работой. От 
него я узнал много нового и по-
лезного о системах использования 
низкопотенциальной теплоты.

– А Вам понравились чьи-то 
выступления?

– Наибольший интерес у меня 
вызвал доклад В.А. Пинчука 
«Ресурсы повышения технико-
экономических и экологических 
показателей газотурбинных двига-
телей различного назначения», ко-
торый запомнился довольно под-
робным и интересным анализом 

развития газотурбинных устано-
вок, и доклад Д.В. Гузея «Интен-
сификация теплообмена при помо-
щи наножидкости», автор которо-
го привел много примеров исполь-
зования в теплоэнергетике нестан-
дартных теплоносителей.

– Казань славится своим го-
степриимством…

– Для иногородних участни-
ков были организованы экскурсии 
– вечерняя экскурсия по городу с 
посещением Казанского Кремля и 
набережной, а также в город Сви-
яжск. Было очень увлекательно и 
познавательно.

Ирина ПОРТНОВА

Проректор по научной работе КГЭУ Э.В. Шамсутдинов 
вручает диплом Ю. Дёмину

В Казани 8-12 сентября на базе Казанского государственного энергетического 
университета прошел «Национальный конгресс по энергетике 2014».  
Первый Международный симпозиум состоялся в 1992 году. 

Оценку ставит 
Казань

Целью проекта является поо-
щрение творческой и професси-
ональной реализации, получение 
опыта работы в финансовой сфе-
ре, исследование и развитие риск-
менеджмента и страхования на 
предприятиях. 

А так как конкурс проходит на 
базе Магнитогорской торгово-
промышленной палаты, то именно 
там 24 сентября и состоялось тор-
жественное награждение грантами 
и подарками победителей: студен-
тов и их научных руководителей.  

Событие прокомментировал 
директор «Энергогаранта» С.В. 
Мальцев: 

– Конкурсу, реализуемому под 
патронажем правительства Челя-
бинской области, уже 11 лет. За 
эти годы проект стал продуктив-
ной экспериментальной площад-
кой для эффективного закрепле-
ния студентами академических 
знаний, приобретения бесценно-
го практического опыта и плодот-
ворной творческой реализации. В 
2012 году он вышел на принципи-
ально иной уровень − стал област-
ным. Существенно расширилась и 
его география: кроме МГТУ и  Рос-
сийской академии народного хо-
зяйства и государственной службы 
при Президенте РФ подключились 
ведущие вузы Челябинска − ЮУр-
ГУ, ЧГПУ, ЧелГУ, представившие 
в этом году на конкурс работы 46 
студентов.

Мы берем многие бизнес-
процессы у студентов, так как у 
них незаштампованный взгляд, – 
признался руководитель «Энерго-
гаранта». – Особо отмечаются и 

награждаются те дипломные рабо-
ты, в которых присутствует некое 
зерно, какой-либо компонент, по-
лезный для работы компании.

Особую благодарность хочу 
выразить преподавателям-руко-
водителям дипломных проектов, 
которые вкладывали в них  личное 
время и идеи. 

Мостик между бизнесом и обра-

зованием – это большое дело. Ду-
маю, это будет хорошая надежная 
дорога.

Конкурсные работы оценива-
лись экспертным советом с уче-
том критериев творческой новиз-
ны, научной актуальности, практи-
ческой значимости, оптимально-
сти внедрения.

Всего на базе СК «Энергога-

ранта», различных предприятий и 
банков было защищено более 450 
дипломов. Все эти организации 
имеют отделы по управлению ри-
сками. 

В студенческих номинациях по-
бедили: В. Шпак − «Самая прак-
тичная идея»; К. Шантаев − «Са-
мый востребованный проект»; 
А. Поступная − «Самый креатив-

ный взгляд на страхование/риск-
менеджмент». Все из МГТУ.

В номинациях для научных ру-
ководителей победу одержали: 
Е.С. Замбржицкая, доцент каф. бу-
хучета и экономического анали-
за МГТУ – «За возможность опти-
мального внедрения проекта в 
жизнь»; Н.Р. Балынская, директор 
института экономики и управле-
ния МГТУ – «За активное продви-
жение проекта».

За личный вклад в развитие про-
екта были вручены награды про-
ректору МГТУ по экономическим 
и финансовым вопросам Т.В. Коз-
ловой, директору института эко-
номики и управления Н.Р. Балын-
ской, профессору кафедры менед-
жмента института экономики и 
управления Е.В. Романову, а также 
зам. директора МФ РАНХиГС Е.В. 
Барышниковой.

Также благодарностей от адми-
нистрации Магнитогорска за мно-
голетний вклад в развитие эффек-
тивного взаимодействия структур 
высшего образования и бизнеса, 
создание уникальной научно-
экспериментальной и творческой 
площадки для развития риск-
менеджмента и страхования в 
Магнитогорске в рамках областно-
го проекта «Поколение 21: дорога 
в будущее» удостоились: 

МГТУ: ректор университета 
В.М. Колокольцев, Н.С. Иванши-
на, С.В. Мусийчук, И.В. Колебева, 
С.Г. Журавин, С.В. Булычева, В.Н. 
Немцев.

РАНХиГС: директор РАНХиГС  
В.Б. Петров, Е.В. Мещерова.

Инесса КИМ

Миллион – за идею!
Страховая компания «Энергогарант» подвела итоги очередного областного инновационного проекта в области высшего образования 
«ПОКОЛЕНИЕ XXI: ДОРОГА В БУДУЩЕЕ» за 2013-2014 учебный год, направленного на развитие риск-менеджмента и страхования  
на предприятиях Челябинской области. 

С.В. Мальцев поздравляет выпускницу МГТУ В.Л. Шпак

ВЕРТИКАЛЬ
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Сегодня в гостях нашей редак-
ции Хулкар АЛОВАДИНОВА 
(гр. ЭАТм-13), которая в этом 
учебном году стала обладатель-
ницей стипендии Президента 
РФ.

– Хулкар, когда Вы начали за-
ниматься научной работой?

– На втором курсе С.В. Картав-
цев читал нашему курсу «Исто-
рию теплоэнергетики». На одной 
из лекций он предложил занять-
ся научной деятельностью, рас-
сказал, что студенты получают не 
только материальное поощрение, 
но и возможность личностного 
роста. Хотя на втором курсе в это 
слабо верилось, я решила попро-
бовать. Пришла к нему на встречу, 
и он предложил тему, по которой 
сначала я искала литературу, изу-
чала, что сделано, и сейчас тема 
моей магистерской диссертации 
звучит так: «Возможность модер-
низации системы охлаждения кри-
сталлизатора МНЛЗ». Основная 
идея моей работы – замена водя-
ного охлаждения кристаллизатора 
на жидкометаллический теплоно-
ситель при разливке жидкой стали 
для дальнейшей генерации элек-
троэнергии.

– У Вас есть публикации?
– Сейчас у меня 16 публикаций 

в разных научных сборниках.
– А в конференциях Вы уча-

ствовали?
– Я принимала очное участие в 

восьми конференциях. Четыре из 
них проходили в нашем универ-
ситете, а еще были в Москве, Об-
нинске, Екатеринбурге и Новотро-
ицке. У меня есть дипломы и гра-
моты за высокий научный уровень 

докладов с этих конференций.
– Хулкар, откуда Вы родом?
– Родом я из Ташкента, там учи-

лась в русскоязычной школе. И 
вот уже девять лет как наша се-
мья переехала в Россию. Среднюю 
школу я окончила в Сибае. Пона-
чалу мне было немного сложно. 
В основном, труднее всего при-
шлось с привыканием к ментали-
тету, хоть и друзья у меня с дет-
ства русские. В России люди зна-
чительно свободнее и раскованнее 
в поведении и в отношениях друг 
с другом. Но со временем границы 
различия стерлись.

– Почему Вы выбрали МГТУ?
– В нашей семье все музыкан-

ты. Родители работают в Сибай-
ском колледже искусств препода-
вателями музыки. И когда наста-
ло время выбирать профессию, 
мой отец Нурулло Ахмедович ска-
зал, что в семье должны быть не 
только музыканты, но и технари, и 
я выбрала профессию теплоэнер-
гетика. Но музыкальными инстру-
ментами флейтой и фортепиано я 
владею тоже.

– Кто из взрослых оказал вли-
яние на Вас?

– Прежде всего это мама Розия 
Абдуллаевна. Она моя поддерж-
ка и мой вдохновитель. А еще мой 
научный руководитель Сергей 
Владимирович Картавцев. У него 
очень ответственная роль. Ему 
нужно не только заинтересовать 
студента в занятиях наукой, но и 
сделать так, чтобы он не бросил 
это дело и сам, самостоятельно, 
добывал новые знания. Не знаю 
как, но ему всегда это удается.

– А кроме науки, чем Вы увле-

каетесь?
– Я занимаюсь волейболом, мне 

нравится рисовать карандашом. А 
еще я серьезно занимаюсь ирланд-
скими танцами и даже получила 
первую градацию из 12.

– Ваши планы на будущее?
– Я очень осторожно отношусь 

к планам на будущее, стараюсь не 
загадывать. Пока хочу продолжить 
заниматься наукой.

А вот история еще одной та-
лантливой студентки, которая 
по праву стала президентской 
стипендиаткой. Это Ирина БА-
ЛАНДЮК (гр. КЕ-11-1). Груп-
па, в которой она учится, в 2014 
году стала лучшей академиче-
ской группой в университете,  в 
этом есть и заслуга Ирины. 

Еще в школе она обнаружила в 
себе способности к точным нау-
кам – во втором классе победила в 
своей первой в жизни олимпиаде 
по математике. Как сама признает-
ся, именно эта наука первой про-
будила интерес к знаниям. Потом 
она увлеклась начертательной ге-
ометрией, инженерной и компью-
терной графикой. Собственно, и 
над выбором специальности во-
прос не стоял – поступила в МГТУ 
на «проектирование технических 
и технологических комплексов».

В институте Ира продолжила за-
ниматься наукой, и первая статья 
была математической («Экономи-
ческая интерпретация произво-
дной»). А затем последовало пред-
ложение от Е.П. Маяченко, пре-
подавателя по математике, поуча-
ствовать в ежегодной конферен-
ции.

– Очень интересно работать над 

материалом, пытаться изъяснить 
его в понятной форме для слуша-
телей, – рассказывает Ирина. – Ин-
тересней всего на конференциях  
сравнивать свои разработки, спо-
соб изложения и подготовку с вы-
ступлениями других докладчиков. 
Участие в подобных мероприяти-
ях – довольно занимательное дело. 
В нашем университете проходят 
олимпиады по графике, например, 
к нам приезжали представители 
компании «АСКОН КОМПАС». 
Впервые участие в их олимпиаде 
принесло мне второе место, пер-
вое же уступила одногруппнику. 
Следующее участие в 2013 г. увен-
чалось первым местом в номина-
ции «Моделирование сборочных 
узлов», в этом же году взяла второе 
место во внутривузовской олимпи-
аде по электротехнике. Можно ска-
зать, что технические науки – моя 
стихия, хотя и гуманитарные пред-
меты даются с такой же легкостью. 
По графике ездила на олимпиаду в 
г. Миасс. К великому сожалению, 
подвело программное обеспечение 
нашего университета, и я никако-
го места не привезла. Но в любом 
случае – опыт, даже неудачный, 
все же опыт.

Ирина – девушка трудолюбивая 
и упорная, и стипендия Президен-
та стала для нее отличным стиму-
лом для дальнейшей научной дея-
тельности. Сегодня студентка тру-
дится над новым проектом под ру-
ководством к.т.н., профессора Вла-
димира Ивановича Кадошникова.

Помимо достижений в учебе, 
Ирина имеет награды в спорте – 
грамоты и медали по легкой атле-
тике, помогает вузу в культурно-
массовых мероприятиях – напри-
мер, конкурсах «Музыкальный 
олимп», «Мистер ММФ». Ирина 
участвует в волонтерском движе-
нии – сдаче крови, поздравлениях 
ветеранов и многих других. 

О настоящем и будущем Ира го-
ворит с юмором и оптимизмом.

– Свободное время я посвящаю 
очень женским занятиям – готовке 
вкусностей для друзей и близких, 
рисованию, переписыванию лек-
ций красивым почерком. А с буду-
щим еще определяюсь: выбрать ли 
науку, пойти ли работать по специ-
альности либо открыть свое дело. 
В любом случае, время подумать 
еще есть. 

Не могли мы обойти своим 
вниманием и мужскую полови-

ну молодых ученых нашего вуза, 
ставших стипендиатами Пра-
вительства 2014. Знакомьтесь: 
Иван ПОСОХОВ. 

В 2007 году Иван поступил в 
МГТУ на специальность «про-
граммное обеспечение вычисли-
тельной техники и автоматизиро-
ванных систем» и через пару лет 
уже начал вплотную занимать-
ся научной работой. Научным ру-
ководителем и наставником Ива-
на на протяжении всего этого вре-
мени является профессор, доктор 
технических наук О.С. Логунова.

Тогда, в 2009 году, когда Оксана 
Сергеевна предложила несколько 
тем для работы,  Ваня выбрал на-
правление «Обработка изображе-
ний металлургической промыш-
ленности».

Сегодня у Ивана уже большой 
багаж трудов и достижений: 

– Первая моя статья была опу-
бликована в 2010 году в сбор-
нике трудов XI международной 
научно-технической конференции 
«Кибернетика и высокие техноло-
гии XXI века», проходившей в Во-
ронеже. Со временем я все боль-
ше осваивался в теме работы, на-
чинали появляться новые идеи, а с 
ними и новые статьи. Я начал вы-
ступать с докладами на ежегодной 
конференции нашего вуза, помню 
свое первое выступление, волно-
вался тогда очень сильно. В 2012 
году я окончил обучение и посту-
пил в аспирантуру по специаль-
ности «математическое моделиро-
вание, численные методы и ком-
плексы программ», темой диссер-
тационной работы была выбрана 
«Идентификация состояния систе-
мы управления металлургической 
продукцией». Это является разви-
тием темы, выбранной в 2009 году.

Сегодня у Ивана 18 публикаций 
в соавторстве с коллегами. Есть и 
одна монография. Молодой уче-
ный принял участие в 9 конферен-
циях, имеет свидетельство о го-
сударственной регистрации про-
граммы для ЭВМ, а также прини-
мал участие в двух грантах.

Конечно, для любого ученого 
самые яркие впечатления остав-
ляют международные конферен-
ции – ответственность и степень 
подготовки должны быть на вы-
сочайшем уровне. Больше все-
го Ивану запомнились два собы-
тия: международные конференции 
ПИМ-2013, проходившая в Ялте, и 
АИСТ-2014 – в Екатеринбурге.

Сейчас Иван готовится к защите 
диссертации и в карьерных планах 
молодого человека, конечно, науч-
ная работа и дальнейшее развитие 
своих идей. 

Евгения ТРОФИМОВА

По десять саженцев ребя-
та посадили во внутренних 
дворах учебных комплексов  
№ 1 и 2, на территории 
учебно-научного центра – 15, 
в университетском сквере – 
25. Самое большое количе-
ство елей – 40 – досталось сту-
дентам, которые направились 
в учебно-оздоровительный 
центр «Юность». После по-
садки для безопасности все 
деревья огородили защитны-
ми конструкциями.

– Озеленение – это не толь-
ко развлечение, но и вклад в 
улучшение экологии родно-
го города, – делится с нами 
своими впечатлениями коман-
дир вузовского штаба стройо-
трядов МГТУ Данис Тагиров. 
– Мы рады поучаствовать в 
этом мероприятии, осознавая 
его важность в жизни города 
и университета.

– Посадка деревьев кажет-
ся мне приятным и легким де-
лом, потому что озеленение 

нашего города является соз-
данием нормальной эколо-
гии Магнитогорска, в которой  
он нуждается. Это гордо и 
важно не только для студен-
тов нашего университета, но 
и для всех горожан, – говорит 
командир стройотряда много-
профильного колледжа Мак-
сим Лосев.

Хвойные саженцы были 
выбраны потому, что они бы-
стро приживаются и эстетич-
но смотрятся, кроме того, ель 

– это своеобразный символ 
МГТУ. Ухаживать за посад-
ками будут бойцы стройотря-
да МГТУ.

Бойцы студенческого стро-
ительного отряда им. С.С. 
Уваровского надеются, что 
жители Магнитогорска по-
следуют их примеру и примут 
участие в озеленении родного 
и любимого города. 

Арслан МИРНЫЙ, 
Владислава ПОНОМАРЕВА

Сто новых насаждений
По инициативе студентов университета и при поддержке ректора В.М. Колокольцева, советника 
ректора по молодежной политике П.А. Хромова и командира студенческого отряда МГТУ С.Ю. Волкова 
26 сентября было высажено 100 саженцев елей.  В акции приняли участие около  
75 студентов-активистов.

Три  истории успеха
В  нашем университете четверо студентов и аспирантов получили стипендии Президента РФ  
и 12 – стипендии Правительства по приоритетным направлениям модернизации технологического  
развития российской экономики. 

Хулкар Аловадинова     Иван Посохов   Ирина Баландюк
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Сын режиссера, известного 
магнитогорцам по постановкам 
«Блин-2», «Вечера на хуторе близ 
Диканьки», «С любимыми не рас-
ставайтесь», рассказал о себе и с 
удовольствием ответил на вопро-
сы публики. 

Родился на Кавказе, недалеко от 
Пятигорска – в небольшом город-
ке под названием Железноводск. 
Несколько раз менял адреса: Са-
ратов, Москва, Магнитогорск и 
снова Москва. Несмотря на юный 
возраст, за плечами молодого ак-
тера четыре года усердной учебы 
в ГИТИСе на режиссерском отде-
лении. 

Казалось, поначалу молодой ар-
тист был немного смущен. Но спу-

стя пару минут запросто делился 
со своими практически сверстни-
ками воспоминаниями о городе и 
годах, проведенных здесь. В Маг-
нитке Глеб прожил три года. Нау-
чился кататься на коньках, позна-
комился с известным хоккеистом 
Евгением Малкиным и другими 
интересными людьми, связь с ко-
торыми поддерживает до сих пор. 
Кстати, именно магнитогорские 
друзья предложили Глебу лично 
пообщаться с молодежью. 

Рассказал собравшимся начи-
нающий актер историю о том, как 
семиклассником приехал в Маг-
нитогорск и с большой досадой 
обнаружил отсутствие любимо-
го тогда Макдональдса. В поры-

ве отчаяния написал письмо Деду 
Морозу с просьбой таковое заве-
дение построить. Но открытия 
фастфудовской точки в городе так 
и не дождался, узнал о строитель-
стве уже после отъезда. Отметил, 
что сейчас продукцией этого заве-
дения не увлекается.

Юмор и простоту общения 
Пускепалиса-младшего публика, 
к слову, подготовленная, оценила 
сразу. Вопросы касались не толь-
ко личных приоритетов актера, но 
и оценки качества современно-
го кинематографа, сравнения от-
ечественного кино с зарубежным. 
Буквально за полчаса магнитогор-
ские студенты узнали, что «в Рос-
сии тоже есть хорошие фильмы, 

просто их нужно понимать», по-
пасть на большой экран без ак-
терского образования невозмож-
но, разве что в многосотенную 
массовку.

Как оказалось, Глеб Пускепа-
лис ходит на голливудские филь-
мы только потому, что любит со-
леный попкорн. На необитае-
мый остров с собой прихватил 
бы «Операцию «Ы» и другие при-
ключения Шурика». С удоволь-
ствием бы снялся в одной картине 
с Безруковым, Хабенским и Ли-
зой Боярской. Не стал бы играть 
роль комиссара Жибера из филь-
ма «Такси». Все остальное – с 
удовольствием. Юноша готов к 
любой роли, только к сериалам 
относится немного насторожен-
но, приводя в пример Александра 
Якина, известного всем как Роман 
Букин, и только. Славы в рамках 
одной лишь роли Глебу не хоте-
лось бы. 

Пока на первом плане работа в 
театре. И делает это молодой ак-
тер вовсе не ради денег, а, как он 
сам говорит, для удовольствия. 
«Если мне когда-нибудь понадо-
бится заработать за три месяца 
на квартиру в Москве, то, может 
быть, я снимусь в каком-нибудь 
сериале на «СТС» или «ТНТ», – 
подчеркивает Глеб.

Сейчас он играет Лариона Сур-
жанского в пьесе Булгакова «За-
писки покойника». Совсем ско-
ро на «Первом» канале выйдет  
фильм с участием Глеба «Огонь 
для Олимпиады». Планирует при-
нять участие в съемках фильма 
«Походно-полевая жизнь». 

На вопрос о том, какие качества 
унаследовал от отца – заслужен-

ного артиста России (напомню, на 
протяжении четырех лет Сергей 
Пускепалис работал главным ре-
жиссером в Магнитогорском дра-
матическом театре им. Пушкина) 
– Глеб уверенно заявил: «Я сын 
своего отца и своей матери. И все, 
что я взял, это, безусловно, толь-
ко хорошее – воспитанность, уме-
ние вести разговор. Я похож и на 
отца, и на маму».

В ответ на вопросы студентов, 
в частности, волнующий многих 
вопрос о том, можно ли попасть 
обычному человеку на большой 
экран, у молодого актера возник-
ли свои, например, как простому 
парню из Москвы попасть на ком-
бинат?

Из творческой встречи каждый 
почерпнул свое. «Роль наклады-
вает отпечаток. В фильме, кото-
рый мы видели вчера, Глеб – сын 
мэра, немного пафосный маль-
чик, мажор. В жизни он веселый, 
простой парень», – говорит сту-
дентка 2 курса института эконо-
мики и управления Юлия Фаде-
ева. «Узнали, что дорога в кино 
простому человеку закрыта», – с 
сожалением констатирует прия-
тельница Юлии – Анжелика Пер-
минова. «Серьезное кино. И чело-
век в жизни хороший, не зазнав-
шийся», – отмечает Анна Валее-
ва. В целом характеризуют сту-
денты молодого актера как поло-
жительного героя, простого, не 
зазнающегося человека с хоро-
шим чувством юмора. К друзьям, 
поклонникам и благодарной пу-
блике Глеб Пускепалис обещал 
еще вернуться.

Ирина ОГОРОДНИКОВА, 
гр. ИПОм-14-1

Организаторами стали начальник от-
дела по воспитательной работе ВПО  
Павел Андреевич Хромов и заведующая ка-
федрой маркшейдерского дела и геологии, 
доктор геолого-минералогических наук 
Елена Александровна Горбатова. Иници-
ативу поддержала заведующая кафедрой 
культурологии и социально-культурной 
деятельности, кандидат искусствове- 
дения Елена Николаевна Курбан, взяв на 
себя роль гида. Кроме того, поведать о 
красотах стального сердца России вы-
звались преподаватели кафедры культу-
рологи и социально-культурной деятель-
ности, директор музея-квартиры поэта  
Бориса Ручьева Наталья Григорьевна  
Троицкая, член художественно-эсте-
тического совета вуза Анна Юрьевна Глу-
хова.

Всего за два часа студенты успели насла-
диться архитектурными изысками сталь-
ного сердца России, посетить памятник 
«Палатка первостроителей», монумент 
«Тыл – фронту», Свято-Вознесенский ка-
федральный собор, отреставрированную 
смотровую площадку на горе Кара-Дыр и 
другие значимые места города. 

Своими впечатлениями поделились ре-
бята: «Экскурсия началась с поездки на 
гору Магнитную. Многие были там впер-
вые, и у нас осталось много положитель-
ных эмоций. Невероятные виды на город 
и цеха ОАО «ММК» изумили нас. Нам по-
казали храм Вознесения Господня и рас-
сказали очень много о нем интересного. 
Затем мы посетили  памятник А.С. Пуш-
кину. Все было очень организованно, 
увлекательно и интересно. Кроме того, 

очень важно, что экскурсовод не произно-
сила заученных фраз, а, в первую очередь, 
делилась личными впечатлениями и опы-
том». Как признались юные «туристы», 
следующих экскурсий они уже ждут с не-
терпением. 

Хорошее начало для такого масштабно-
го проекта. Главное, что это не только ин-

тересно и ярко, но и полезно. Очень важ-
но знать историю своего города, ведь, как  
говорил Михаил Ломоносов: «Народ, не 
знающий своего прошлого, не имеет буду-
щего».

Екатерина НОВИКОВА, 
студенческий пресс-центр

 «Как простому парню из Москвы 
попасть на комбинат?»

2 октября Глеб Пускепалис приветствовал поклонников своего творчества на премьере фильма «Девять дней и одно утро»,  
на следующий день он познакомился со многими из них лично. В стенах университета прошла творческая встреча с молодым,  
но успевшим заявить о себе актером.

«Зовет гора 
Магнитная…»

В текущем учебном году запущен «пилотный» проект,  
включающий в себя цикл экскурсий по Магнитогорску  
для студентов первого курса института горного дела и транспорта.

Студенты на смотровой площадке
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Из Японии с медалью
Николай Викторович Рыбаков вернулся из Японии в родной Магнитогорск  
с бронзовой медалью.

В столице Японии городе То-
кио в сентябре прошел междуна-
родный турнир «Кубок Оямы». 
Соревнования посвящены памяти 
Масутацу Ояма (1923–1994). Он – 
основатель киокусинкай, «Боже-
ственный кулак», легенда совре-
менного каратэ.

Н.В. Рыбаков, преподаватель 
физической культуры МпК и тре-
нер по каратэ киокусинкай, ехал 
на турнир с целью попробовать 

свои силы на соревнованиях тако-
го высокого уровня. 

Опыт выступления за грани-
цей у Николая  Викторовича был 
– в 2010 г. он выступал в Дании, 
в 2011 г. – в Румынии, но уровень 
японских соревнований гораз-
до выше. Впервые он выступал в 
«абсолютке» (абсолютная весо-
вая категория). Очень сильно вол-
новался и надеялся не вылететь  
с соревнований в первом кру-

ге и получить как можно меньше 
травм. 

В итоге Николай Викторович 
выиграл три боя, из них два завер-
шились досрочно, и лишь в одном 
сильнее оказался его соперник.  
А наш преподаватель получил за-
служенную бронзовую медаль 
турнира. 

Александр УМАНЧУК, 
гр. ММЧм-14

На фото крайний слева Н.В. Рыбаков

В Магнитогорске во Дворце 
спорта им. И.Х. Ромазана с 19 по 
21 сентября прошёл III предсезон-
ный международный турнир «Ку-
бок МГТУ».

На протяжении трёх дней сбор-
ная нашего вуза встречалась с 
баскетболистами из Кустаная 
– «Тобол» (82:79) и тобольским 
«Нефтехимиком» (61:79). Тре-
тьим соперником стала команда 
«Динамо» из Челябинска. До се-
редины матча уверенно лидиро-
вали челябинцы, и первая чет-
верть закончилась со счётом 8:26, 
вторая – 20:41. После большого 
перерыва команда «Магнитка-
Университет» реабилитирова-
лась, но всё же шла позади «Ди-
намо», отставание составляло 17 
очков. Третий период завершился 
со счётом 38:55. Ярым болельщи-
ком выступил спортклуб МГТУ 
«Стальные сердца», который 
поддерживал своих студентов на 
протяжении всех трёхдневных 
матчей: вооружённые дудками, 
палками-стучалками, душераз-
дирающими воплями они «про-
качивали» парней. В четвёртом 
решающем периоде игроки обе-
их команд подарили зрителям за-
хватывающую игру, где воспи-
танникам баскетбольной школы 
Магнитки чуть-чуть не хватило 
сил, чтобы опередить соперни-
ка. В итоге третья встреча завер-
шилась со счётом 56:72 в пользу  
гостей.

Самым результативным 
игроком сборной «Магнитка-
Университет» стал Сергей Дуби-
нин (18 очков). Но было бы не-
справедливым выделять какого-то 
одного игрока – каждый «боец» 
сражался достойно.

После сентябрьских матчей ко-
манде не удастся расслабиться 
– предстоит набрать в лёгкие по-
больше воздуха, ведь впереди ре-
бят ждёт высшая лига! Желаем ко-
манде «Магнитка-Университет» 
достойных соперников и краси-
вых побед!

Светлана ДАВЛЕТШИНА, 
гр. ФФФЖ-12

Его организаторами и помощ-
никами выступили профком сту-
дентов и аспирантов МГТУ, спор-
тивный клуб МГТУ «Сталь-
ные сердца», спортивный клуб 
«Металлург-Магнитогорск» и 
компания 2ГИС. За переходящий 
кубок фестиваля в борьбу всту-
пили более 150 участников из 12 
команд – студенты МГТУ, много-
профильного колледжа и филиала 
МГТУ из Белорецка. 

Спортсменам предстояло пре-
одолеть 13 этапов: батут, мин-
ное поле, веломобиль, скакал-
ка, стрельба, турник, цифровой 
гольф, космическая эстафета, пе-
рекатывание мягкого колеса, бег с 
большим мячом, ленивый вратарь 
и самые любимые и популярные у 
студентов: картинг и, конечно же, 
главный козырь мероприятия — 
гребля на «драконах».

Борьба разгорелась нешуточ-
ная. И вот долгожданный миг. 
Начали объявлять результаты, и 
на замершей площадке наступи-
ла тишина, ведь каждый хотел 
услышать свое имя в номинаци-

ях «Лучший стрелок» из винтов-
ки в тире и «Лучший гонщик», 
которого определяли по итогам 
заездов, проходивших на кар-
тинге. Лучшими в стрельбе ста-
ли Владимир Телков (МпК) и 
Полина Макарова (ИММиМ).  
В заездах на картинге самыми бы-
стрыми оказались Иван Бармен-
ков (ИЭиАС, направление «Энер-
гетика») и Карина Муллагулова 
(ИГДиТ). 

После этого подвели командные 
итоги. 3 место заняла команда фа-
культета стандартизации, химии 
и биотехнологий с результатом 
54 очка, второе место с отрывом 
в одно очко – факультет физиче-
ской культуры и спортивного ма-
стерства. А победила команда ин-
ститута строительства, архитекту-
ры и искусства с большим отры-
вом – 43 балла. Стоит отметить, 
что за три года проведения фести-
валя ИСАиИ во второй раз поднял 
кубок победителя над головой. 

Александр УМАНЧУК, 
гр. ММЧм-14

В соревнованиях приняли уча-
стие 130 спортсменов из Агапов-
ского района, Копейска, Сибая, 
Златоуста, Учалов, Челябинска, 
Южноуральска и Магнитогорска. 

В общем зачёте у сборной Маг-
нитки – 21 золотая медаль, 15 – се-
ребряных, 21 – бронзовая.

Победителем в одной из кате-
горий стал студент ФКиСМ гр. 
КФБ-11 Артём Мухаметьяров. Он 

воспитанник клуба «Россы», тре-
нируется у О.Е. Семеновой. 

Сейчас «дуэт» Олеси Евгеньев-
ны и Артёма направляет силы на 
достижение новых высот, одна из 
которых – получение звания «Ма-
стер спорта».

Светлана ДАВЛЕТШИНА, 
гр. ФФФЖ-12

Все лето команды готовились к 
предстоящему сезону, и вот пер-
вый старт для магнитогорских во-
лейболистов дан. 

С 19 по 21 сентября в Оренбур-
ге прошел волейбольный пред-
сезонный турнир «Олимпийские 
резервы». Турнир собрал четыре 
команды Южного Урала: «Спор-
такадемия» – г. Стерлитамак, 
«БашГАУ» – г. Уфа, «Магнитка-
Университет» и хозяева турнира 
«Нефтяник-2» – г. Оренбург.

Этот турнир носил скорее тре-

нировочный характер, ведь впе-
реди у команд чемпионат России, 
но, тем не менее, борьба развер-
нулась нешуточная, все хотели 
выиграть кубок и доказать себе и 
другим командам, что они готовы 
выигрывать. 

«Магнитка-Университет» уве-
ренно разобралась с командами 
из Уфы и Оренбурга со счетом 
3:1, но вот навязать борьбу Стер-
литамаку не смогли и проиграли 
всухую 0:3. 

В итоге «Спортакадемия» из 

Стерлитамака не оставила шан-
сов ни одной команде, взяв макси-
мальное количество очков, и заня-
ла 1 место. Магнитогорск с одной 
потерей занял 2 место. Можно 
сказать, что это неплохое начало 
для нового сезона. Обкатали на 
этом турнире молодежь, теперь 
готовы к настоящему бою на чем-
пионате России, который, кстати, 
начнется уже совсем скоро.

Александр УМАНЧУК, 
гр. ММЧм-14

Показали 
характер

Баскетбольная команда МГТУ «Магнитка-Университет» 
разогрелась перед стартом в высшей лиге.

Фестиваль 
спорта прошел 

на «ура!»
В парке отдыха «Лукоморье» 24 сентября прошел 
спортивный фестиваль «Быстрее. Выше. Сильнее». 

Кубок Александра Невского
Во Дворце спорта им. И.Х. Ромазана 12–14 сентября 
состоялся первый Открытый региональный турнир по 
кикбоксингу, посвящённый знаменитому русскому 
полководцу Александру Невскому, на Кубок 
Магнитогорской и Верхнеуральской епархии.

Серебро предсезонки
Волейболисты команды «Магнитка-Университет» заняли 2 место в предсезонном 
турнире.
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ПОНЕМНОГУ О РАЗНОМ

В пляжном волейболе в общеко-
мандном зачете МГТУ занял пер-
вое место. Здесь блистали бра-
тья Кожевниковы – Влад и Данил 
(гр. ТСА-10-1). Победив в Магни-
тогорске, ребята завоевали право 
выступать на общероссийском фе-
стивале по пляжному волейболу, 
который пройдет в октябре в Смо-
ленске. В женском первенстве наш 
университет представляли Дарья 

Мячина (гр. ФИДДПИ-10) и Да-
рья Белоконь (гр. ЭЭб-14-1), ко-
торые добыли для нашей команды 
бронзу. 

В соревнованиях по настольно-
му теннису родная земля для маг-
нитогорских спортсменов стала 
победной — вновь 1 место в обще-
командном зачете.

Остальные соревнования прово-
дились в Челябинске в спортком-

плексе Уральского государствен-
ного университета физической 
культуры.

Наша команда рассчитывала на 
хорошие результаты, и первое зо-
лото мы получили в стритболе. В 
составе нашей команды играли Ра-
сим Мухтаров (гр. ММБ-13), Алек-
сандр Титов (гр. ЭАТб-13), Артем 
Морковкин (гр. ППОп-14-1) и Ни-
кита Смирнов (гр. ЭАНб-13). В 

финальной схватке с ЧелГУ наша 
команда вырвала победу в овер-
тайме 11:14. Победный трехочко-
вый бросок оказался на счету Ра-
сима Мухтарова. МГТУ выиграл в 
мужском первенстве, одержав во-
семь побед.

В женском первенстве наши де-
вушки проиграли лишь команде 
ЧелГУ, где выступали девочки из 
высшей лиги (команда «Славян-
ки»). На групповой стадии одер-
жали две победы в трех матчах 
и вышли в финал. И вновь бит-
ва с ЧелГУ. Весь матч преимуще-
ство было на стороне МГТУ, но в 
концовке спортсменкам из Челя-
бинска удалось вырваться вперед, 
и мы проиграли всего одно очко. 
В итоге 2 место в копилку нашей 
сборной.

В дзюдо МГТУ представля-
ли шесть юношей и одна девуш-
ка. Наши ребята отдали все свои 
силы, в итоге – пять золотых ме-
далей, одно серебро и одна бронза. 
В общекомандном зачете наша ко-
манда заняла 3 место.

В легкоатлетическом кроссе бе-
жали 15 студентов. Юношам пред-
стояло справиться с дистанцией в 
3000 м, а девушкам – 2000 м. Юно-
ши в общекомандном результате 
пробежали первыми, а девушки – 

со вторым результатом. В личном 
первенстве отличился Константин 
Шибицкий (гр. ФТПОб-12), заняв 
3 место в кроссе.

В заключительном и самом важ-
ном виде – нормы ГТО – участво-
вали 15 парней и 15 девушек. Ко-
манда нашего университета на-
брала 471 очко и опередила бли-
жайшего соперника – Челябин-
ский институт путей сообщения 
– на один балл. Бронзовые меда-
ли с 407 очками завоевали ребя-
та Челябинской государственной 
агроинженерной академии, 4 ме-
сто – Южно-Уральский институт 
управления и экономики, а пятер-
ку замкнул Уральский государ-
ственный университет физической 
культуры.

Для МГТУ это вторая победа в 
чемпионате области по ГТО (см. 
«Денница» № 20–22 от 20 июня 
2014 г.).

Но ничего могло бы и не полу-
читься, если бы команду не сопро-
вождали профессионалы своего 
дела – старшие преподаватели ка-
федры спортивного совершенство-
вания ФФКиСМ МГТУ А.В. Еме-
льянов и Е.В. Абрамкин, а также 
тренер по баскетболу С. Тюрин

Александр УМАНЧУК, 
гр. ММЧм-14

 Внимание!
Научно-технический совет ФГБОУ ВПО «МГТУ» объявляет конкурс иннова-

ционных проектов для создания хозяйственных обществ, занимающихся вне-
дрением результатов интеллектуальной деятельности. 

Текст положения «Конкурс инновационных проектов для создания хозяй-
ственных обществ», занимающихся внедрением результатов интеллекту-
альной деятельности. СМК-Н-ПВД-66-11  «Конкурс инновационных проектов 
для создания ХО» размещен на локальном портале университета в разделе 
«Управление инновациями / Трансфер технологий».

Срок подачи конкурсной документации – один месяц со дня опубликования 
объявления в газете. 

Заявку на участие в конкурсе инновационных проектов и пакет документов 
направлять в отдел трансфера технологий, ауд. 286. Тел: 22-03-17.

Фестиваль студенческого спорта
В Челябинске с 26 по 28 сентября прошел Фестиваль студенческого спорта Челябинской области, в зачет которого входило 12 видов спорта. 
Защищать честь нашего университета в Челябинск отправилась команда из 38 человек, где студенты приняли участие в девяти из них. 
Состязания по двум видам спорта проводились в Магнитогорске — это пляжный волейбол и настольный теннис. 

6 августа 2014 года на 90-м году 
ушла из жизни доцент кафедры 
ТМПиФХ, к.т.н Нина Сергеевна 
Хромченко.

Нина Сергеевна Хромченко ро-
дилась 30.06.25 г. в г. Сызрань 
Куйбышевской области. В Маг-
нитогорск она приехала с родите-
лями в 1933 г. В 1941-45 гг. учи-
лась в индустриальном техникуме 
по специальности «электрообору-
дование промышленных предпри-
ятий», после окончания которо-
го проработала 4 месяца контро-
лером контрольно-испытательной 
станции электроремонтного цеха 
ММК. В 1945 г. она поступила, 
а в 1951 г. с отличием окончила 
МГМИ по специальности «метал-
ловедение, оборудование и техно-
логия термической обработки ме-
таллов» и пришла на кафедру те-

ории металлургических процес-
сов и физической химии на долж-
ность ассистента.

В эти годы кафедра представля-
ла собой небольшой научный кол-
лектив, возглавляемый Н.Л. Голь-
дштейном. На кафедре проводи-
лись серьезные научные работы 
в области теории и практики ме-
таллургического производства, 
постоянно совершенствовался 
учебный процесс, ставились но-
вые лабораторные работы, осваи-
вались новые учебные дисципли-
ны, и Нина Сергеевна принимала 
во всем этом самое активное уча-
стие. В 1958 г. у нее появились 
дети-близнецы Юра и Галя, и два 
года она не работала, занимаясь 
только их воспитанием. В 1968 
г. Н.С. Хромченко успешно за-
щитила кандидатскую диссерта-
цию. Ее научная работа была по-
священа восстановительным про-
цессам в доменной печи, а в даль-
нейшем она занималась изучени-
ем свойств магнитогорских агло-
мератов.

Талантливый педагог, она стала 
впоследствии одним из ведущих 
преподавателей кафедры. Очень 
много внимания Нина Сергеевна 
уделяла методической работе. С 
ее участием было издано руковод-
ство к лабораторным занятиям по 
теории металлургических процес-

сов – одно из лучших пособий по 
термодинамическому методу ис-
следования металлургических ре-
акций. 

Нина Сергеевна Хромченко 
проработала на кафедре 32 года. 
Вся ее жизнь и работа – это бле-
стящий пример человека, кото-
рый по-настоящему любил свою 
профессию. Все силы она отда-
вала делу обучения и воспита-
ния студентов. До сих пор мно-
гие поколения выпускников наше-
го вуза с благодарностью вспоми-
нают ее лекции, ее консультации, 
ее стремление передать студентам 
свои знания. После ухода на пен-
сию по возрасту она еще 14 лет 
проработала на кафедре ОПиКМ 
в штате НИС(а).

Высококвалифицированный на-
учный работник и преподаватель, 
Н.С. Хромченко всегда пользо-
валась заслуженным авторите-
том в коллективе преподавателей 
и студентов МГМИ, поэтому зна-
чительной утратой для всех стал 
ее уход из жизни в августе этого 
года.

Светлая память о Нине Серге-
евне, отзывчивом и добром чело-
веке, талантливом педагоге и уче-
ном, навсегда останется в нашей 
памяти и в наших сердцах. 

Коллектив кафедры ФХиХТ 

Прошу считать недействительным студенческий би-
лет, выданный на имя:
* Новикова Ивана Валерьевича, ст. гр. А-10-1;
* Новоселова Артема Эдуардовича, ст. гр. ТО-10;
* Криштоп Кристины Александровны, ст. гр. МССБ-12;
* Гринчак Екатерины Дмитриевны, ст. гр. ТСБ-11-2;
* Криворучко Олега Константиновича, ст. г.р. ФИИЭ-10;
* Храмцовой Анастасии Викторовны, ст. гр. ЗЭЭБ-13-1;

зачетную книжку, выданную на имя:
* Алимбаева Артура Фарвазовича, ст. гр. ТСА-12;
* Ефимова Валерия Евгеньевича, ст. гр. ЭАЭБ-13-1;
* Карнаева Артура Радиковича, ст. гр. АМ-08-2;
зачетную книжку и студенческий билет, выданные  
на имя:
* Лабухиной Алены Валентиновны, студентки заочного фа-
культета, спец. 080100.

Объявление о конкурсе 
1. Федеральное государственное бюджетное образовательное учреждение 

высшего профессионального образования «Магнитогорский государствен-
ный технический университет имени Г.И. Носова» объявляет конкурс на заме-
щение должностей по трудовому договору: 

профессоров кафедр: строительных материалов и изделий (институт строи-
тельства, архитектуры и искусства, «Архитектурно-строительное направление»); об-
щеобразовательных дисциплин (филиал ФГБОУ ВПО «МГТУ» в г. Белорецке); до-
центов кафедр: общеобразовательных дисциплин (филиал ФГБОУ ВПО «МГТУ» в 
г. Белорецке); стандартизации, сертификации и технологии продуктов питания (фа-
культет стандартизации, химии и биотехнологии); начального образования (инсти-
тут педагогики, психологии и социальной работы направление «Образование и пе-
дагогика»); менеджмента (институт экономики и управления); рекламы и визуальных 
коммуникаций (институт строительства, архитектуры и искусства, направление «Ди-
зайн и изобразительные искусства»); старших преподавателей кафедр: инфор-
матики и информационной безопасности (институт энергетики и автоматизирован-
ных систем, направление «Автоматизированные системы»); экономики и маркетин-
га (институт экономики и управления); стандартизации, сертификации и технологии 
продуктов питания (факультет стандартизации, химии и биотехнологии); ассистен-
тов кафедр: информатики и информационной безопасности (институт энергетики и 
автоматизированных систем, направление «Автоматизированные системы»); управ-
ления недвижимостью и инженерных систем (институт строительства, архитектуры 
и искусства, «Архитектурно-строительное направление»).

2. Федеральное государственное бюджетное образовательное учреждение 
высшего профессионального образования «Магнитогорский государствен-
ный технический университет имени Г.И. Носова» объявляет конкурс на заме-
щение вакантных должностей по трудовому договору:

доцентов кафедр: промышленной экологии и безопасности жизнедеятельности 
(факультет стандартизации, химии и биотехнологии); обогащения полезных ископа-
емых (институт горного дела и транспорта); старшего преподавателя кафедры: 
физики (физико-математический факультет); ассистентов кафедр: информатики и 
информационной безопасности (институт энергетики и автоматизированных систем, 
направление «Автоматизированные системы»); высшей математики №1 (физико-
математический факультет); бизнес-информатики и информационных технологий 
(институт энергетики и автоматизированных систем, направление «Автоматизиро-
ванные системы»).

Претенденты могут ознакомиться с порядком замещения должностей 
профессорско-преподавательского состава в университете, с квалификационными 
требованиями по соответствующей должности в «Положении по виду деятельно-
сти» (СМК-ПВД-20-10). 

Срок подачи заявлений – один месяц со дня опубликования объявления в 
газете. Заявления и документы направлять по адресу: 455000, г. Магнитогорск, 
пр. Ленина, д. 38, ФГБОУ ВПО «МГТУ».

Светлая память


